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BB0101热点
B叠

▲

B02版国内 ▲

B06版中州 ▲

B07版国际

▲

B10版竞技·速读 ▲

B12版文娱·星闻

延伸阅读

核心提示

对于严格的歌曲审查制度，
很多唱片公司都头疼。譬如蔡依
林2007年推出的专辑《特务J》，

“特务”两个字就过不了，最终这
张专辑只好改名为《爱情任务》，
而同名主打歌歌词中出现的“间
谍”，也改为“茧蝶”，“特务J”则改
为“舞 J”。贾斯汀·比伯的专辑
《Believe》（相信），当年也跟环球

唱片谈好了代理权，但后来把所
有资料准备好拿去接受审查，结
果却因当中有一首歌里出现了

“bitch”（婊子）这个单词而没过。
金牌大风新媒体部负责人王先生
告诉记者。歌曲通不过审查，有
什么办法？王先生说：“一个字，
删。不行的地方改也没用，只能
删掉！”

□据《郑州晚报》

陶喆
专辑《DavidTap》中的《王八

蛋》，歌词内容被认为不雅、不健
康，整首歌被删。

专辑《黑色柳丁》中的《今天
晚间新闻》，歌词中出现了太多
负面新闻，被认为不健康，整首
歌被删。

专辑《太平盛世》中的《鬼》，
被认为宣扬封建迷信，整首歌
被删。

黄立行
专辑《无神论》的主打歌《无

神论》，因为MV过于暴露而遭禁。
陈奕迅
专辑《幸福》中最后一首歌

《屎捞人》被删，因出现了“屎”字，
不雅。

专辑《打得火热》中的《低等
动物》被删，因有性暗示和性挑逗
倾向。

专辑《What’s Going On？》中
的《裙下之臣》被删，因歌词有性
挑逗倾向。

黄耀明
专辑《拂了一身还满》中的

《下流》，歌名改为《逆流》。

高晓松曝审歌严，文化部作回应
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□据《时代商报》

“最近歌曲审查空前严格，
大电视台播出的歌曲不能带有

‘死’‘ 下 ’等 各 种 不 吉 利 字
眼。刚刚眼看着一歌手翻唱

《死了都要爱》被毙，提醒下同
行。”10 月 28 日，高晓松的微博
发出这样一则消息。此料一
爆，网友也跟着沸腾了。被诟
病已久的歌曲审查机制再次
成为众矢之的，网友们表示，
这以后不知道还能不能“想唱
就唱”了。就此，记者致电文
化部相关负责人员，他告诉记
者，传言有误，这也并不是绝
对的。那么，为何审查一首歌
要如此严格？歌曲的审查过程
到底有多少秘密呢？

选歌需谨慎
“躺着也中枪”

高晓松在微博中透露最近歌曲
审查空前严格，并称亲眼所见，提醒
同行选歌需慎重，引发网友热议。
众多网友纷纷给出改名规避审查的
建议，建议把《死了都要爱》改为《不
活了都要爱》《挂了都要爱》《墓碑了
都要爱》《牺牲了都要爱》等等。也
有网友表示高晓松前阵子出版的新
书“躺着也中枪”——因为书名正好
叫《如丧》。

不过对于“提了‘死’字歌必死”
的说法，记者采访到文化部负责歌
曲审查的一位工作人员，他告诉记
者，最近确实是增加了审查歌曲的
一些条件，“会更加严格一些，但是
也并不至于连‘死’也不让说，只不
过会本着对歌曲负责的态度，对一
些歌曲的内容和措辞更加严厉”。
这位工作人员还告诉记者，以前一
些歌曲被禁，不是因为歌曲本身有
问题，是因为没有备案，“2008年以
后文化部就把所有审批出版功能，
包括市场管理功能，全部移交给新
闻出版总署。即使是网络音乐也需

要备案，没有备案就会被禁，所
以很多时候并不是不让唱，而
是手续没办齐”。

审查很严格 不能有异议

记者采访到某唱片公司负责
人，他告诉记者，审歌的过程是挺
复杂的，有很多事说不清，“现在比
早些年更为严谨了，也更容易出现
被卡住的情况”。这位负责人告诉
记者，歌曲（包括唱片）的审查工作
以前一直是由文化部来执行，四五
十位专家每人分别审查一批，通过
率比较高，现在审查一首歌或者一
张唱片都要集体开会，有一个人有
意见就不行，因此通过率低了不
少，“一首歌审一个月左右是常事，
运气不好几个月都批不下来。那
边要是有人请个假什么的，这事就

耽搁了！网络发行的歌曲报批需
要的时间会更长！因为网络报批
是在网上进行的，这个报批平台还
不完善，很多歌曲或专辑已经正式
发行，并在网上火了，但批文还没
下来”。而对于歌曲审查的标准，
这位负责人表示自己一直很疑惑，

“好多歌我到现在都不知道为什么
没过。只能不停地改，还不知道怎
么改。总之很迷茫”。不过他告诉
记者，大多数音乐人还是表示理解
的：“对歌曲负责，这个我们都能理
解，因为万一出了问题，真是很麻
烦的。”

歌词过不了 就用“谐音字”

盘点那些
被禁的歌
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对于歌曲审查的严
格，网友们分成两派，一派
说吹毛求疵，阻碍音乐发
展；一派说精益求精，杜
绝烂歌污染人们的耳
朵。金牌大风的王先生
说：“歌曲被禁对唱片公
司的影响其实不太大，
不行可以换。对手机下
载服务有一定的影响，
因为手机下载这部分也
属于网络发行范围，因
此在解禁之前，要暂停
其下载服务。对歌迷

来说，也许很多好歌就会
失之交臂了。”不过王先生
也表示，严格的审查制度
也让他们对歌曲的制作更
加上心，“很多制作人会小
心很多，虽然禁锢了点自
由，但是也确实让一些歌曲
的格调上升了一个档次。
当然，大多数音乐人更希望
歌曲审查制度以后能更加
人性化，与时俱进。因为毕
竟音乐是抒发人内心情感
的，很多东西不够真实反而
没了感觉！”

过关很费劲 有利也有弊4

高晓松
（资料图片）


